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屹立不搖的常青樹
專訪長庚大學校長─郭南宏

張淑媚 採訪整理

驅車前往位於桃園縣龜山鄉長庚大學的路上，因即將專訪歷任交通大學校長、交
通部部長、及國科會主委，在學術界德高望重、目前為長庚大學校長的郭南宏教
授，內心有點忐忑不安，卻又期待這個可以一睹大人物廬山真面目的機會。
　　
放眼整個長庚大學，校地相當寬廣，附近又無一般住家，頗有念天地之悠悠的
蒼茫。外觀雄偉、頂上嵌著一面大鐘的白褐色大樓，散發出一股震懾人心的氣
魄，直覺那就是長庚大學的要塞之地，便筆直地走上前去。大門一開，寬闊的
大廳冰鎮了酷夏陣陣的躁氣；潔白的長廊讓人以為到了長庚醫院，但卻少了熙
熙攘攘的人群與濃厚的藥水味，仔細瀏覽走廊兩邊的醫學公告，發覺此地真為
名符其實的醫學殿堂。

承先啟後將交大變成
電子王國

乍見這位學術界元老，

直覺他像是位和藹可親的 長

者，和原先預想中大人物常會

有的威嚴冷峻迥然不同。他殷

殷詢問交大目前的狀況，仍然

深具老校長的風範，見筆者對

交大歷史摸不清頭緒的樣子，

便開始細數當初進入交大服務

的一些歷史風雲。

　　

郭南宏從民國五十七年回

國進入交通大學服務後，很快

郭 南 宏 學 長
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就開始參與行政方面的業務以及推

展校務。在交大前後二十年左

右，他認為治校第一個原則就是

「承先啟後」，對於前人治校的原

則與理念，應該負責傳承，然後

再思考要開創哪些部份。

　　

約在六十一至六十二年左右，

郭南宏代理了交大的校務。當時

交大尚稱為交大工學院，院長為

劉浩春，因劉院長身體檢查時發

現罹患第三期肝癌，而教務長又

剛好出國進修，所以郭南宏臨危

受命，代理校務。他謙虛地表

示，在當時，因為是代理性質，

本身的行政經驗又不足，談不上

什麼理念的推動，主要是抱著學

習的心態在運作，真正開始發揮

應該是在民國六十六年從高雄工

專調回交大，擔任交大校長以後

的事。

　　

郭南宏回想當年，憶起當時交

大校友建議學校先成立交大電子

研究所，而工學院裡面的電機工

程系又細分成電子物理、電子 工

程、電信工程、 自動控制等四個

系，等於是說交大是在電機科學

跟技術的領域脈絡下發展。

　　

他心懷感激地指出：「早期的

數任校長還有一些校友，如朱蘭

成等提供相當寶貴的意見，我們

將這些前輩們所提出的意見加以

採納推廣，交大才能有今日的成

就」。

　　

由於當時交大校地小，又不若

鄰校清華大學有庚子賠款作為運作

基金，而且清大從教育部所獲得的

經費與資源都遠比交大豐富，在這

樣的情況下，交大實在很難跟清大

競爭。因此郭南宏承先啟後，決定

利用交大有限的資源，做重點發

展，將交大建立成具有特色的學

校。他決定先承襲前人的規劃與理

念，加強電子科學領域的實力，然

後在這個大的領域之下，延展相關

的資訊運用與資訊管理，並從事基

礎科學的建設，落實啟後的工作。

　　

對於有人批評郭南宏，當初未

顧及其他部份的特色發展，或是

未發展綜合大學一事，至今回想

起來，他仍然堅信自己當初的抉

擇是正確的。郭南宏認為若朝綜

合大學方向發展的話，交大就不

會有今日的成就。因為交大 的學

校資源有限，若想與隔鄰的清華

大學競爭，勢必要有自己的特

色，並將主力縮小到具有前瞻性

的潛力範圍來發展。
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校園民主抬頭，
現今校長難為？
　　

交通大學與長庚大學在本質上

是很不一樣的學校，撇開公私立的

體制不說，兩校的著名特色科系也

大不相同。然而郭南宏目前治校的

理念與方法跟當初擔任交大校長時

沒什麼太大差別。

　　

他認為長庚大學的財源充足，

沒有所謂短期的財務危機，所以

校務推動方面沒什麼困難。但因

為國內一向是公立大學掛帥，因

此目前長庚大學除了醫學院部 份

占優勢之外，其他學科的師資與

招生很難跟公立大學媲美。

　

然而慢慢地，大眾對私立學校

的刻板印象也在改變，當然這還

需要一段時間，郭南宏信心十足

地表示：「相信只要私立學校好

好辦學，將來國內也會逐漸產生

如美國 MIT、哈佛等比公立大學

更受大家肯定的私立名校」 。

　　但話鋒一轉，郭南宏語重心

長地提到他擔任校長以來，學校

裡最主要的改變就是校園民主化

與教授治校潮流的興起。從好的

角度來看，若是方法正確的話，

教授治校等於是集合大家的智慧

來共同解決問題，讓學校發展能

蒸蒸日上。但是，實際上進行起

來，時間常常會浪費在無謂的討

論上，可謂事倍功半。郭南宏感

慨以往的校長只要大公無私，在

校務的推動方面便可以大刀闊

斧，但如今校園民主化盛行，必

須進行多次溝通以取得共識，時

間成本相當高。

與電子學結下不解之緣
　

郭南宏畢業於台灣大學電機

系、交大電子研究所、最後取得美

國西北大學電機博士學位，可謂是

早期電子學界裡的佼佼者。被問到

為何一頭栽入電子學界的他，緩緩

道出鮮為人知的艱辛過往。

　　

郭南宏的父親不幸於二次大戰

美軍來台轟炸時喪生，加上家境

清寒，自台南一中畢業後，母親

原本希望他就讀師範學校，一來

是畢業後可趕快賺錢幫助家計，二

來是公費就學可減輕家庭負擔。

不過，他隱約覺得自己志趣與能

力都不僅於此。大學聯考時，在徵

詢師長意見後，他了解到選擇的
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科系必須有發展的前景，加上數

學算是表現較佳的科目，因此便

選擇了電子科系就讀。就這樣，

郭南宏的「一念之差」不但造就了

他自己輝煌圓滿的一生，更成為

教育界裡的大老，交出亮麗的治

校成績，孕育無數的英才。

搶人爭奪戰，
交大險勝台大
　　

郭南宏從美國西北大學學成歸

國後，考慮進入大學母校台灣大學

或研究所母校交通大學作為踏入教

育界的起點，正在難以抉擇之際，

沒想到交大慧眼識英雄，先聲奪

人，比台大早了一星期寄給他聘

書，就這樣交大卓越的行政效率與

精準的眼光，為學校延攬了一位雄

才大略、功著士林的好校長。

　　

郭南宏虛懷若谷微笑著說：

「我想這或許是因為交大比較重視

我，比較需要我去服務吧。而且我

考慮到交大算是新興學校，自己也

比較有機會擔任重要的職務，而

台大原本就有許多資深的教授，

使我能接受磨練的機會大概不

多」。

　　

郭南宏選擇進入交大後，很快

地便陸續擔任教務長、代理校長

等重要職務，逐漸發揮他的管理

長才，在交大有不少建樹。而在

郭南宏擔任交大校長任內也曾主

辦過大學聯招，據說當初的評價

是「零缺點」！

梅竹賽像大水，
能載舟亦能覆舟？
　　

梅竹賽可以為平靜的校園生活

帶來高潮，尤其是早期的梅竹賽

更可用轟動武林、驚動萬教來形

容賽事的激烈程度。對於許多校

友而言，梅竹賽往往是清大與交

大學生生涯裡最鮮明動人的回

郭南宏學長(中)於 2001年 3月參加校友會網球友誼

賽
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憶。郭南宏對於梅竹賽的意義肯

定不已，認為梅竹賽不但可健

身，更可培養團隊合作精神，提

高同學們對學校的向心力。但是

他發現梅竹賽因為是由學生負責

籌備，多年來一直沒建立好完善

的制度。每年約在十一、十二月

左右由負責的同學開始協調談

判，一直到了農曆新年才對比賽

項目稍微有共識，同學們耗費在

無意義爭論上的時間太多了，而

且兩方都著眼於爭取對自身有利

的條件，已失去了比賽的意義。

　　

再者，雙方同學都沒培養好運

動家的精神，常常有人輸不起，

過去甚至連教育 部部長都曾向郭

南宏建議停辦梅竹賽，可見梅竹

賽的火爆氣氛已經越演越烈到影

響兩校友誼的地步。因此，郭南

宏覺得梅竹賽固然收穫多，但付

出也多。

　　

同時也因為這個教訓的緣故，

郭南宏擔任長庚大學校長以來，

雖曾有人建議長庚大學和元智大

學合力舉辦類似梅竹賽的運動

會，但他認為長庚大學正處於百

事待興的階段，有更多重要的事

情需要投注心力，運動會不應是

目前的重點；加上元智大學與長

庚大學無論是科系結構或是男女

學生的比例都不太一樣，對於比

賽項目更需要仔細協調，他寧可

同學們先把時間與精力專注於課

業上。

「專心一致」的
處事原則
　　

神色自若地坐在淡紅色沙發

上，郭南宏一提起這輩子最遵行

不悖的原則，眼中立刻閃著自信

的目光說道：「我認為成功的秘

訣在於『專心一致』，即使歷任

產、官、學等性質不同的職務，

我做事的原則始終如一。 」

　　

郭南宏認為若要做出正確的決

策，對於小細節的東西反而不可

輕忽；而同時身兼數職以致於無

法面面俱到的作風更是他 所不能

苟同，他相當堅持一個時間做好

一件事的原則。

校長當起資深婚姻顧問？
　　

回首這一生婚姻來時路，公務

繁忙，家居生活一向相當平靜的

郭南宏首次對年輕一代提出婚姻
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生活的建議。他認為隨著雙薪家

庭的普遍，夫妻雙方應該培養共

同的興趣，這樣工作之餘，彼此

自然而然能更互相陪伴交流。除

此之外，他也建議夫妻雙方的工

作地點不宜相隔太遠，否則聚少

離多，人生規劃不能共同參與，

較容易產生婚姻問題。

因應時代潮流，
男兒當自強
　　

如今我們身處知識經濟時代，

產品生命週期越來越短，全球化

熱潮逐漸高漲，郭南宏認為大環

境的變化越來越快，工作壓力也

日益沈重，若要在這時代洪流中

屹立不搖，必須具備「終身學習」

與「獨立思考」的習慣與能力，這

樣新的東西即使不斷湧進，我們

仍能藉著自修 ，不斷更新自己的

實力。再者，國際化的趨勢益發

地突顯語文能力的重要性，優越

的語文能力不但 可提高溝通效

率，更可讓自己無礙地發揮長

才。

　　

郭南宏有感於目前就業競爭的

激烈，他勉勵時下的年輕人除了

要有一項專精的才能、旁通其他

領域知識外，還要積極主動表現

自己。他憶起過去，覺得自己很

幸運，因為早期的機會多，即使

個性很被動，不懂得去主動爭取

機會，但因就業市場供不應求，

機會仍會自己找上門來。但如今

競爭激烈，即使自己很有實力，

還是要懂得主動爭取機會表現自

己，要隨著時代改變，調整自己

的因應策略。



63 左
 F e b r u a r y  2 0 0 2

郭南宏學長小檔案

學歷：

l 加拿大 Brit is h Columbia 大學電機工程系教授與研究 (1967-1968年)

l 加拿大 Manitoba 大學電機工程系博士後研究 (1966-1967年)

l 美國西北大學電機工程博士 (1963-1966年)

l 交通大學電子研究所碩士 (1958-1960年)

l 台灣大學電機工程學系學士 (1954-1958年)

經歷：

l 全景軟體股份有限公司董事長 (1998.04-2000.08)

l 交通大學兼任教授主持科技與管理講座 (1996-2000年)

l 宏碁基金會首席顧問 (1996-1999年)

l 行政院國家科學委員會主任委員 (1993-1996年)

l 行政院政務委員兼科技顧問組召集人及資訊推動小組召集人等職 (1990-1993年)

l 交通部部長 (1987-1990年)

l 交通大學校長 (1978-1987年)

l 交通大學工學院院長 (1977-1978年)

l 高雄工專校長 (1977.02-07月)

l 教育部技術職業教育司司長 (1975-1977年)

l 交通大學工學院，代理院務 (1972-1975年)

l 交通大學工學院專任教授、兼任電子工程學系系主任、電子研究所代所長、

代理教務長等職 (1968-1972年)

l 交通大學電子研究所講師 (1962.08-1963.07)

l 台灣大學電機工程系講師 (1962.02-1962.07)

l 台南一中數學教師 (1961.10-1962.01)

現職：

l 長庚大學校長 (2000.09-迄今)

研究領域：

l 電磁波、電子電路

著作：

l 有關電磁波理論與電子電路理論等著作十餘篇


